



Clasificado como "Criminal de Guerra n° 32" por los aliados

EL GRAN MUFTI DE PALESTINA

FERNANDO P. DE CAMBRA

Heliópolis es lo que actualmente se denomina una "ciudad satélite". Pero hasta cierto punto aristocrática. Quince minutos escasos la separan de El Cairo... suponiendo que la caótica circulación cairota admita pisar el acelerador a fondo. Fundada por el barón de Empain hacia principios de siglo, en medio del desierto y rodeada de arena por todas partes. Menos por una, que asoma sobre el aeropuerto internacional. En Heliópolis trabé conocimiento con Sayyed Muhammad Amin el Husseini, Gran Mufti de Jerusalén y de Palestina, fallecido el pasado verano. Residía en una villa modesta de sharia Assiut, número 18. Le había sido asignada, con una modesta pensión, por el Rey Faruk. Desde el verano de 1952, fue mantenida sucesivamente por el general-Presidente Mohamed Naguib y el "bikbachi", también Presidente, Gamal Abdel Nasser. Allí, entre tazas de té, me relató sus aventuras. Era un "criminal de guerra" bastante raro; su "delito" había consistido en enfrentarse con Gran Bretaña.

FL 8 de septiembre de 1933 fallecía en Berna Faysal I, Rey de Irak e hijo del famoso emir Hussein, que también había pasado a mejor vida el 11 de junio de 1930 en Amman, donde reinaba otro de sus hijos, Abdallah, monarca jordano (abuelo del actual Rey de Jordania, Hussein), que también caería asesinado a la puerta de la mezquita. Ambas muertes (de Hussein y Fay-

sal) resultaron tan sospechosas como oportunas para los intereses de Gran Bretaña en Oriente Medio. Hasta el punto de cargarlas en la nutrida cuenta del entonces todopoderoso "Intelligence Service" de Inglaterra... Sea como fuere, ambos recibieron honras fúnebres espectaculares. Los restos mortales de Hussein fueron inhumados en la mezquita Omar de Jerusalén. Res-

pecto al cuerpo de Faysal, transportado en avión militar desde Berna a Brindisi, donde lo embarcaron a bordo de un crucero inglés que lo llevó al puerto de Haifa. Nuevo transbordo, y otro avión no menos británico destino Bagdad. Para recibir sepultura en el mausoleo de Adamiya. Todo bajo la Unión Jack. Y con todos los honores. El enemigo muerto ya no es peligroso.

EN LA PAGINA DE LA IZQUIERDA, EL GRAN MUFTI DE PALESTINA HABLA EL 2 DE NOVIEMBRE DE 1943 POR LAS ANTENAS DE RADIO BERLIN PARA PROTESTAR CONTRA LA DECLARACION BALFOUR. SUS CHARLAS RADIOFONICAS CONTRIBUYERON A LA RECLUTA DE ARABES PARA LUCHAR AL LADO DEL III REICH, DEL QUE DESTACABA SU «ESPIRITU LIBERADOR Y DESINTERESADO». DEBAJO DE ESTAS LINEAS, LLEGADA DEL GRAN MUFTI DE PALESTINA A LA CANCELLERIA DE BERLIN DURANTE 1942. FUE RECIBIDO CON EL SALUDO NAZI Y COMO UN ALIADO IMPORTANTE DE LA CAUSA HITLERIANA.



Pero Faysal legaba una herencia de odio contra Gran Bretaña. Su heredero fue Sayyed Muhammad Amin el Husseini, que le secundaba desde 1923. Dos años antes (1921) había sido elevado a presidente del Gran Consejo Musulmán. Tras el óbito de Faysal I, alcanzó la máxima jerarquía representativa del Islam. Recuérdese a este respecto que Islam significa textualmente "Sumisión a Dios".

LA GUERRA PERSONAL DEL GRAN MUFTI

Y Sayyed el Husseini inició su batalla personal contra la presencia y la política de Gran Bretaña en Oriente Medio. Propugnaba una revuelta de violencias contra el mandato británico sobre Palestina. Con mucho adelanto había previsto las consecuencias que acarrearía la "Declaración Balfour": "un futuro de miseria, odios y exilio, entre guerras, sangre y violencias continuas para los auténticos palestinos," decía.

Tan explosivas fueron sus arengas, que el alto comisario de Su Majestad dispuso la detención "del alborotador que sobrepasaba los atributos de su

jerarquía religiosa para inmiscuirse en política subversiva preconizando métodos de violencia". Textual. Pero alguien previno al Gran Mufti. Ni corto ni perezoso buscó asilo en la mezquita El-Aksa de Jerusalén. Lugar sagrado, refugio inviolable, que ni Policía ni soldados osarían violar sin provocar un levantamiento general de

ARRIBA, YUNUS BAHRI, JEFE DE LA «ZONA ARABE» CREADA EN BERLIN POR EL GOBIERNO NAZI. RESPONSABLE DE LA «ZONA HINDU» ERA HABIBUR RAHMAN, CUYA EFIGIE FIGURA EN LA FOTO ADJUNTA. AMBAS ZONAS FUERON CREADAS SIMULTANEAMENTE POR LOS NAZIS.



los mahometanos, en auténtica guerra santa.

El alto comisario de Su Graciosa Majestad se frotó las manos, creyendo ganada la partida sin violencias; mientras, ordenó un cerco total, absoluto, de la mezquita. Aquella clausura voluntaria del Mufti y su incomunicación le evitaban actos de fuerza.

Era desconocer los recursos de su enemigo. El Gran Mufti desapareció cierta mañana de la mezquita El-Aksa, para reaparecer días después en Beyruth. Allí residió durante dos años bajo protección francesa. Hasta entablar discordia con el gobernador de la capital libanesa (entonces bajo mandato de Francia), que hallaba "excesivamente escandalosas las actividades subversivas del Mufti". No sin cierta razón pensaba que la propaganda antibritánica podría volverse también contra la presencia francesa.

Nueva desaparición, esta vez de Beyruth, para hacer acto de presencia en Bagdad. Donde, por cierto, detentaba las riendas del poder un primer ministro llamado Nuri Said, manifiestamente pro británico. Sayyed el Husseini intentó convencerle diciendo que "el futuro del mundo árabe estaba en manos de Italia y Alemania"... "Mussolini y Hitler cooperarán con nosotros para expulsar a los colonialistas actuales"... "Debemos levantarnos en armas y favorecer al Eje", decía. Pero el sutil zorro turco iraní no se mostró propicio. Tal vez recordaba la intervención turca en la primera conflagración

mundial y sus desastrosas consecuencias...

Primavera de 1940. La Whermacht germana ocupa Bélgica, Holanda y Francia, llegando hasta los Pirineos y el canal de la Mancha... Los británicos, bajo el mando del general Wawell, avanzan por tierras de Oriente Medio, a costa del aliado francés; Siria, Líbano... Sus avanzadillas apuntan hacia Bagdad... Peligro para el Gran Mufti, que mantenía contactos con el reacio Nuri Said..., el cual le hubiera entregado a los ingleses.

DESDE BAGDAD HASTA BERLIN, PASANDO POR ROMA

A estas alturas, aún constituye un misterio cómo y de qué medios se valió el Gran Mufti de Jerusalén para viajar desde Bagdad a Roma, atravesando dos países en pie de guerra e infestado por guerrillas y bandidaje... Después, todo el Mediterráneo Oriental, bloqueado por la flota británica..., Grecia... Jamás quiso revelar quiénes le facilitaron documentación, autorizaciones, transporte y, sobre todo, una dosis mínima de seguridad... Mediado abril de 1941 hizo acto de presencia física en la Ciudad Eterna. Fue recibido por el Duce en presencia del conde Ciano. ¿Qué proposiciones llevaba en cartera el Gran Mufti de Jerusalén y presidente perpetuo del Gran Consejo Musulmán? La "liberación de Oriente Medio, los países árabes y el mundo islámico, bajo el signo y protección del Fascio". El, Sayyed el Husseini, máxima autoridad político-religiosa, procla-



FUE HIMMLER —AL QUE VEMOS DE PIE— QUIEN EN ULTIMO EXTREMO DECIDIO QUE LA LEGION ARABE COMBATIESE EN EL FRENTE RUSO. ELLO NO IMPEDIRIA EL APLASTANTE TRIUNFO DE LAS TROPAS SOVIETICAS.

maría la guerra santa contra el ocupante británico.

Benito Mussolini no quiso o fue incapaz de comprender el alcance de aquellos planes. De aceptar, habría captado a las poblaciones musulmanas de Albania, Montenegro, Macedonia, Túnez, Libia, Egipto y todo el Norte africano. Pero los Arditi y el Afrika Korps habían rebasado Marsa Matruk, avanzando sobre Alejandría, donde los residentes italianos en combinación con "jóvenes oficiales del Ejército egipcio" (Gamal Abdel Nasser, Sallah, Moheiddine y Anwar El Sadat "dixit"), preparaban un "gobierno provisional antibritánico y favorable al Eje... Consideró inútiles los servicios de aquel oriental intrigante y peligroso", como le había clasificado Ciano. Le despidieron. Si no con

cajas destempladas, si muy fríamente.

Y el Gran Mufti de Jerusalén emprendió el camino de Berlín. Pasajero de un avión militar germano y recomendado por el embajador alemán en Roma.

LA LEGION ARABE DEL TERCER REICH

Sayyed Muhammad Amin el Husseini llegaba a la capital del Tercer Reich en el momento oportuno. Corría el 2 de mayo de 1941. Estaba decidida la "Operación Barbarroja"... Rommel parecía victorioso en Africa del Norte... Von Papen, entonces embajador en Ankara, captó la importancia del Gran Mufti y su influencia sobre el mundo islámico. Le recomendó a Von Ribbentrop, el cual insistió acerca de Hitler, quien tras no pocas

dudas, concedió la audiencia solicitada.

El Gran Mufti de Palestina, descendiente en línea directa de Sem, Abraham y Jacob (sin olvidar a la esclava Agar) y asimismo de Mahoma, semita por los cuatro costados, fue recibido por el Führer en la Cancillería berlinesa. De aquella entrevista nació el plan de una Zona Árabe, que, a su vez, organizaría la Legión Árabe. Donde se alistarían "voluntarios" no menos árabes y todos los musulmanes "enemigos de las plutocracias coloniales", deseosos de "liberar a sus hermanos de raza y religión que gemían bajo la esclavitud impuesta por Gran Bretaña y sus aliados"... "El hecho de que el Tercer Reich alemán no figure entre las potencias colonialistas, ni posea colonias en ningún

lugar del mundo, demuestra la pureza y desinterés de nuestros proyectos", añadió el propio Von Ribbentrop a manera de coleccionista en el manifiesto destinado a los futuros voluntarios.

La Zona Árabe se organizó en Berlín con gran aparato burocrático. Dirigida por un auténtico árabe, natural de Siria, que había modificado su nombre auténtico (Yusef Bahkri) para dejarlo en Yunus Bahri. Bajo la discreta vigilancia de Himmler y su Gestapo, que miraba con desconfianza aquellos "nuevos modos" aprobados por el almirante Canaris. Recelo aumentado por la creación de otra Zona Hindú, dirigida por Habibu Rahman. El razonamiento justificador parecía lógico: "Si Alejandro Magno llegó hasta la India, con más razón pueden conquistarla nuestros ejércitos, con ayuda del mundo islámico. En la India existen cincuenta y tantos millones de musulmanes"...

Voluntarios o forzosos, a dicha Legión Árabe fueron incorporados cuantos musulmanes capaces de empuñar las armas residían en el Tercer Reich y territorios ocupados. Podían optar entre la Legión o los campos de exterminio. El Gran Mufti contribuyó a la recluta con sus charlas radiofónicas, exaltando el "espíritu liberador y desinteresado de Alemania nacionalsocialista". Después pasó revista a los futuros combatientes, cuyo destino ninguna relación guardaba con los parajes de Oriente Medio, Libia, ni siquiera Cirenaica; salieron hacia el frente ruso. Ninguno



EL MEDIO DE COMUNICACION MAS IMPORTANTE A TRAVES DEL QUE EL NAZISMO REALIZO SU PROPAGANDA CARA A LOS PAISES ARABES FUE LA RADIO. SOBRE ESTAS LINEAS APARECEN LOS DOS LOCUTORES DE ESTA NACIONALIDAD QUE TRABAJABAN EN LA EMISORA DE ONDA CORTA CREADA CON ESTOS FINES.

regresó para contar sus aventuras.

CRIMINAL DE GUERRA NUMERO 32

El año 1942 había entrado por las puertas del tiempo, y Estados Unidos de América del Norte, en la segunda conflagración mundial. Ya se confeccionaba, en secreto, la primera lista de "criminales de guerra". Sayyed Muhammad Amin el Husseiní, Gran Mufti de Palestina, fue incluido "en cola" con el número 32. Por exigencia de Gran Bretaña, que no olvidaba sus actividades antibritánicas en Oriente Medio, y contra la voluntad de Norteamérica y Francia. El presidente Roosevelt y sus consejeros no apreciaban motivos. Respecto al general De Gaulle y sus colaboradores destacados en Argel, entendían que pudiera enajenarles la voluntad islámica y norteafricana. Sin embargo, triunfó la tesis inglesa: Inglaterra no perdona ni olvida a quienes conmueven sus cimientos. Bastaba recordar a Napoleón Bonaparte agonizando en Santa Elena...

También llegó la primavera de 1945, con la capitulación del Tercer Reich agonizante. Desde esta fecha, entiendo preferible transcribir el relato del Gran Mufti, tal como lo escuché de sus labios, durante la entrevista mantenida en sharia Assiut de la Heliópolis cairota.

A TRAVES DE LA TORMENTA

"En la tarde del 7 de mayo de 1945 levantamos el vuelo en el último avión que despegó del también último aeropuerto controlado por los alemanes. Aterrizamos en Berna. Solicité asilo político del gobierno suizo. Fue denegado. Razones: mi nombre figuraba en la lista de criminales de guerra, comunicada por los aliados a todos los países neutrales. Debían entregarnos, so pena de represalias.

"Al día siguiente, 8 de mayo, me condujeron bajo escolta policial a la frontera franco-suiza. Fui entregado a oficiales del Primer Cuerpo de Ejército de Francia. Me trasladaron a una 'villa' cercana

del río Marne y a 20 kilómetros de París. Allí me mantuvieron preso e incommunicado, bajo vigilancia de gendarmes franceses"...

"Los ingleses reclamaban mi entrega constantemente. Pero cierta noche se presentó un destacamento de soldados norteamericanos, bajo el mando de un capitán. Discutió con los gendarmes. Minutos después, sin tan siquiera darme tiempo para reunir los efectos personales más indispensables, me instalaron en un automóvil que arrancó a toda velocidad, entre protestas y amenazas de la gendarmería"...

"Supuse que me raptaban para una ejecución sumaria y clandestina. Inicié mis plegarias. Pero en lugar del entonces habitual fusilamiento nocturno, llegamos a un aeródromo militar americano en Francia... Me instalaron en un cuatrimotor de las llamadas 'fortalezas volantes', despegando inmediatamente... Al cabo de dos horas, mientras volábamos sobre el Mediterráneo, me informaron que nos dirigíamos a El Cairo. Su Majestad el Rey Faruk había reclamado mi entrega con máxima energía, al tiempo que me concedía aquel derecho de asilo rehusado por Suiza"...

EL ETERNO CONSPIRADOR

Cierto; Faruk concedía derecho de asilo, pensión e incluso vigilancia a cargo de "chauiches" que rodeaban discretamente la villa de Heliópolis. Ni más ni menos que años después protegió, asiló y pensionó al emir Abd-el-Krim el

Hatabi, que residía en otra villa del Koubbé cairota, con esposas e hijos... Pero esta es otra historia...

Ni Faruk, ni el gobierno norteamericano, ni el general De Gaulle, nuevo Jefe de Estado de Francia recién liberada, formaban en el bando de los benefactores. Ahora bien, Roosevelt había conferenciado con el Rey Saud de Arabia Saudita (14 de febrero de 1945) a bordo del crucero "Quincy", en el mar Rojo, y obtenido la concesión de 1.500.000 kilómetros cuadrados de sondeos petrolíferos para la Aramco. No era cosa de ofender los sentimientos religiosos del monarca saudí, incorporando al Gran Mufti de Palestina con los futuros condenados de Núremberg... Respecto a De Gaulle, ya se anunciaban dificultades en sus protectorados de Túnez y Marruecos, amén las provincias argelinas, todos musulmanes.

"UNA RELIQUIA DEL PASADO"

Pasaron los años. Se produjo la "blitz krieg" del Sinaí, con desembarco franco-británico en Port Said. El Mufti de Jerusalén empezaba a resultar incómodo para los gobernantes de casi todos los países árabes. No se recataba para declarar que éstos nada hacían que favoreciese a los desplazados de Palestina. Emigró a Líbano, estableciéndose en Beyruth, donde los diversos y antagónicos Movimientos de Liberación palestinos habían instalado puestos de mando y cuartel general de operaciones. La nueva generación de políticos, activistas, guerrilleros e intelectuales, apenas le prestaron atención. "Pertenece a una

época extinta, superada por los acontecimientos y una evolución del tiempo. Tiene nuestro respeto como jefe religioso y su pasado de luchador", decían. "Que permanezca tranquilo esperando su regreso a la mezquita El-Aksa, de Jerusalén". Implicaba una fórmula discreta de recordarle que se hallaba a pocos pasos del sepulcro.

Sayyed Muhammad Amin el Husseini, Gran Mufti de Palestina y presidente perpetuo del Gran Consejo Musulmán, falleció en Beyruth el 4 de julio de 1974, recién cumplidos setenta y siete años: infarto cardíaco. No consiguió regresar a su "tierra de promisión". Con él desaparecía medio siglo de historia contemporánea. ■
F. P. de C.

PARA LOS VOLUNTARIOS DE LA LEGION ARABE Y LOS PRISIONEROS DE RELIGION MUSULMANA, SE INSTALO ESTA MEZQUITA EN LA CIUDAD DE BERLIN.

